

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 17 DE ABRIL DE 1932

NÚM. 311

PANORAMAS

Al año de República

Abundan los exigentes y disconformes, porque no cabe en su ánimo reconocer en los demás las cualidades de que ellos carecen. Son los eternos derrotistas. Todo les parece poco y si hubieran tenido ellos que levantar a España, después de la revolución, no sabemos cómo nos encontraríamos ahora. Lo cierto y evidente es, que al año de República se puede hacer un balance tan halagüeño, que jamás ningún Estado del mundo pudo ufanarse, con tan breve lapso, con haber hecho una labor tan gigantesca como la realizada en España.

Tener a los 365 días de encargarse del poder aprobada una Constitución que es ejemplo para las demás naciones, nombrado el Presidente de la República, reformado el Ejército totalmente, separada la Iglesia del Estado, aprobadas leyes interesantísimas como la del Divorcio, Asociaciones, etc., y como corolario hacer un Empréstito de 500 millones que es un éxito rotundo, no cabe duda que es un timbre de gloria para los que asumieron la responsabilidad del Gobierno. Y aún más se podría haber hecho, si la estupidez de los extremos, tanto de la derecha como de la izquierda, no hubiera entretenido a los gobernantes buscando la manera de reprimir sus neurasténicos movimientos. Tenemos la seguridad de que cuando pasen algunos años y se contemple un poco a distancia la actuación de la República en su primer año de vida, la historia reconocerá cumplidamente el esfuerzo ejemplar de los gobernantes de hoy.

Y lo mismo cabe decir en el aspecto local. Somos los primeros en reconocer que nuestra administración tiene defectos, tanto por la escasez de medios económicos para realizar las mejoras que queremos como por nuestra falta de preparación para gobernar, necesitando un largo aprendizaje; mas así y todo, estamos satisfechos del índice de mejoras efectuadas en el primer año de actuación.

En unos más y otros menos, en todos los aspectos de la administración ha sido notable lo que se ha logrado:

En Enseñanza, se han constituido 13 nuevas escuelas y se ha creado el Instituto, en el que disfrutan de becas 10 alumnos de familias pobres; en Beneficencia, se ha reparado el doble del Ayuntamiento que mas dió hasta hoy; en obras, además de atender lo rudimentario de aceras, pasarelas, etc., se ha construido la Escuela del Arrabal, que los monárquicos habían dejado derrumbarse; las mejoras en el Juzgado de Instrucción y el Garage para las camionetas de riego; en caminos vecinales se ha hecho en este año mas que en toda la vida del antiguo régimen, como lo prueba la construcción de la carretera en la Vereda de Sennedres; arreglo de los caminos de Perleta, Daimés, Parreños, las entradas al pueblo, etc., etc., y para coronar la labor efectuada durante estos doce meses, se ha inaugurado esta semana la Casa de Socorro y el Sub-Instituto de Higiene, que es una mejora tan importantísima que coloca a Elche a una envidiable altura, por lo perfecto de la instalación realizada y los servicios tan considerables que ha de atender.

Y al margen de lo anotado, pero no menos importante para la gobernación de nuestra ciudad, está la labor realizada en solucionar los numerosos conflictos producidos en este año, como son la escasez de fluido, los sucesos del Asilo, el incendio de Conventos, las huelgas, etc.

Ha sido éste un año difícil para gobernar, como lo es la época revolucionaria en que nos encontramos, momentos difíciles en que lo mismo en las capitales que en los pueblos, se rompió la viciada normalidad monárquica y ha de estructurarse una nueva forma de gobierno. Los que taimadamente nos combaten sin fijarse en la nueva situación que a España crea la República, lo hacen por despecho y por inconsciencia. Pero el pueblo ya se va dando cuenta de su responsabilidad y sabe a qué atenerse sin hacer caso de los ladridos que los vividores de la vieja política lanzan al espacio, valiéndose de la amplia libertad que la República les concede.

En las Cortes Constituyentes

Texto taquigráfico de la intervención de nuestro camarada Antonio Cañizares en defensa de los españoles residentes en la Argelia francesa

El Sr. PRESIDENTE: El Señor Cañizares tiene la palabra.

El Sr. CAÑIZARES: Señores Diputados, no soy partidario de entretener a la Cámara con ruegos, porque no los considero realmente eficaces; pero un deber de gratitud me obliga a usar hoy de la palabra, y aprovecharé la ocasión para dirigir un simple ruego al Sr. Ministro de Estado.

Con ocasión de las vacaciones que disfrutamos todos los Diputados, tuve yo ocasión de hacer un viaje de carácter particular a la zona francesa, a Orán, para una cuestión de familia. A nadie dije que iba a visitar esta zona; pero el señor Cónsul, D. José Prieto del Río, se enteró, no sé por qué medio, de mi visita; averiguó dónde estaba, pudo encontrarme, al fin, y tuvo para conmigo atenciones singulares, a las que no me considero acreedor. El caso es que, al visitar Orán, quedé sorprendido, observando que existen allí más de 40.000 españoles y en los pueblos limítrofes mas de 100.000. No sé si será oportuno decir que las autoridades francesas no tienen para con los españoles que allí residen las atenciones debidas; lo cierto es que aquellos compatriotas padecen un gran sufrimiento moral porque, sintiendo una gran admiración por España, estando encariñados con su lengua y con su idioma, al querer yo investigar qué clase de periódicos españoles o de revistas pudieran existir en Orán, pues suponía que habría algunos, me he quedado sorprendido al ver que allí no hay ningún periódico español ni tampoco una modesta revista. Y parece como si todo se confabulase contra nosotros, porque allí existe una gran desorientación sobre lo que pueda ocurrir en España. Es más; allí existe una información parcial, una información maliciosa en los periódicos locales, ninguno de los cuales es español.

El Cónsul que representa allí al Gobierno de la República, D. José Prieto del Río, para quien he de mostrar aquí mi gratitud, reconociendo las grandes atenciones que tuvo, no ya con un Diputado socialista, sino con un Diputado de España, me invitó a que diese allí alguna conferencia para hablar de temas de España. Yo estuve un poco indeciso porque tenía que dar algunos actos, y yo soy de los que principian por reconocer lo escaso del propio valer; soy un obrero manual y estaba justificada mi indecisión, pero, al fin, en la inteligencia de que así cumplía un deber, accedí a la invitación del Cónsul nuestro en Orán, y dí la conferencia a que me invitaba. Hablé de la República española; hablé de lo que

yo modestamente pudiera decir aquí, y tengo que confesar que cuando hablábamos en diferentes actos, no solo en Orán, sino en los pueblos limítrofes, como en Benisaf y otros, cuando hablábamos de España, de las circunstancias que habían concurrido en España en tiempos de la monarquía, de lo que significa la República y de lo que se puede conseguir mediante una preparación de las conciencias; cuando yo hablaba modestamente de lo que España posee en arte, recuerdo, con verdadera emoción, que allí se sentía un gran cariño por España, y que en el mismo Benisaf, donde hay un gran contingente de españoles, vi con gran emoción que cuatro moros que presenciaban aquel acto, al oírme hablar de Granada, prorumpían en vivas a Granada, a España y a la República española. Yo saqué la impresión de que en Orán y en los pueblos limítrofes de esa capital, existe un verdadero espíritu españolista, y que pasan allí los españoles por el gran sufrimiento moral de no tener una escuela de su idioma. Las autoridades parece que ponen toda clase de obstáculos, parece que no quieren permitir que allí se instalen escuelas de lengua española. Yo considero que así como es una realidad, una cosa evidente, que los franceses tienen en España un fin de colegios, cosa que de paso nos conviene también a los españoles, es un deber en mí, ya que el señor Cónsul me lo indicó y me lo pidió también la colonia obrera y la Cámara Comercial, en la que también di dos actos hablando de España, exponer aquí ante el señor Ministro de Estado las condiciones en que se encuentran los españoles de Orán y de los pueblos limítrofes. Y yo le pido al Sr. Ministro de Estado que, previas negociaciones con Francia, haga cuanto pueda para que en Orán, en esos pueblos limítrofes, esos españoles — que nosotros, aunque estén allí, representamos aquí y debemos de procurar por ellos — no pasen por ese gran sufrimiento moral de ver que ellos, y sus hijos mas que ellos, no pueden aprender nuestra lengua. Y pido también al señor Ministro de Estado, y al Gobierno si es necesario, si es que este ruego se puede también extender al Gobierno en pleno, que se haga algo por emancipar al fin de españoles que hay en Orán; y yo considero que en Orán se podría crear un edificio, subvencionado por el Estado español, que podría llamarse la Casa de España, donde podrían tener orfeones, donde podrían tener su cuadro dramático, su salón para conferencias y sus exposiciones artísticas. Y pi-

do también, puesto que los españoles allí no tienen asistencia médica y farmacéutica gratuita, que el Sr. Ministro de Estado estudie la manera de ver si con alguna ayuda se podría organizar a aquellos 40.000 españoles que hay en el centro de Orán por medio de Mutualidades. De ese modo se atenderían las necesidades de esos obreros, que quedarían altamente reconocidos al régimen republicano español, ya que en él piensan y de él esperan mucho.

Y expuesta la finalidad de esta modesta intervención, que no es partidista, que no es política, sino para hacerme eco de los deseos de aquellos españoles que no gozan de las virtudes de la República de su país, quiero terminar haciendo otro ruego al Sr. Presidente de la Cámara para que lo transmita al Sr. Ministro de Agricultura; y es el deseo de este modesto Diputado de explicar una interpelación, cuando el señor Ministro de Agricultura la acepte, para hablar de una riqueza que existe en España, para hablar de un producto nacional: se trata de las pizarras bituminosas de la cuenca de Puertollano. Yo agradeceré a la Presidencia que transmita este ruego, que hago en último lugar, al Sr. Ministro de Agricultura, para que señale hora y día para poder explicar dicha interpelación.

El Sr. PRESIDENTE: La Presidencia transmitirá con mucho gusto el ruego del Sr. Cañizares.

El Sr. Ministro de ESTADO (Zulueta): Pido la Palabra.

El Sr. PRESIDENTE: La tiene S. S.

El Sr. Ministro de ESTADO: Para contestar brevemente, Señores Diputados, al ruego que se ha servido hacerme el Sr. Cañizares, y voy a contestarle con tanto mayor gusto cuanto que, como toda la Cámara, he percibido los elevados sentimientos de amor al pueblo español y a la cultura española y de especial interés por aquellos compatriotas nuestros que, lejos del país, con su trabajo, con su esfuerzo, con su sudor, están ganando el pan en aquellos territorios franceses del Norte de Africa.

No he de decir que esos sentimientos patrióticos, verdaderamente patrióticos, que de esta palabra se ha abusado mucho, que mostraba el Sr. Cañizares, son los mismos que inspiran el pensamiento y conducta del Ministro de Estado; pero comprenderá el Sr. Cañizares y comprenderá la Cámara, que el cargo que ocupo me impone ciertos deberes de discreta reserva que me impiden quizá expresarme con la misma libertad con que el Sr. Cañizares se expresaba. Mas dentro de esos deberes, yo voy a contestar al

Sr. Cañizares con la mas absoluta sinceridad.

Es cierto que existe en Orán y en toda la Argelia francesa una numerosa colonia española. Hace algunos años, los informes consulares hacían elevar esta colonia a 150.000 personas. Verdad es tambien cuando el Sr. Cañizares ha dicho en elogio de nuestro Cónsul en Orán, Sr. Prieto del Río. Mi conocimiento personal de ese funcionario y los informes que sobre él recibo, me permiten confirmar públicamente esas alabanzas: es un excelente servidor de España y un leal y fervoroso servidor de la República. No necesita él, por tanto, excitaciones del Ministro; mas quiero decir al Sr. Cañizares y a la Cámara que a todos los jefes de Misión, primero de una manera general, el Ministro les ha hecho conocer la necesidad de que, donde haya numerosa colonia española, manteniendo con todos sus miembros los deberes que tienen, fomenten, como es natural, el espíritu de entusiasmo y de adhesión hacia el nuevo régimen; y ahora, concretamente, aproximándose el aniversario de la proclamación de la República, el Ministro ha dado instrucciones a todos nuestros representantes en el extranjero para que estas fiestas se celebren allí con la debida brillantez y solemnidad. Donde haya numerosa colonia española, no solamente tendrán lugar los actos protocolarios en estas fiestas nacionales, sino que habrá recepciones amplias y democráticas de la masa de la colonia y nuestros representantes aprovecharán esta ocasión para hacer conocer y sentir a todos lo que representa el nuevo régimen republicano. De modo que al mismo tiempo que aquí, los grupos de españoles diseminados por todo el mundo, celebrarán tambien la fiesta del 14 de Abril con la misma efusión y entusiasmo.

Respecto a la situación cultural de la colonia española de Argel, debo manifestar que es igualmente verdad que esos millares de hijos de españoles no tienen una sola escuela en lengua castellana, en lengua nacional española, como sería, evidentemente, el deseo de sus padres, el deseo de todos nosotros y la aspiración decidida del Gobierno de la República; mas ya supondrán los Sres. Diputados que esto no obedece a incuria o a desidia del Ministerio de Estado ni del Gobierno. Tampoco se debe esa carencia de escuelas españolas a motivos económicos, a esas dificultades de escasez de fondos que nos impiden, en ocasiones, atender al desarrollo de nuestra cultura; las dificultades son de otra índole. Se trata de un territorio que no es español, que es extranjero, sometido a las leyes y a los reglamentos de otra nación donde no es posible abrir una escuela sin la previa autorización del Gobierno francés, autorización que, en otras ocasiones anteriores a este Gobierno, hace años, había sido insistentemente solicitada y que hasta ahora, no ha sido nunca concedida.

Hace años, en efecto, llegaron a figurar en el presupuesto de la Presidencia del Consejo de Ministro cantidades destinadas a la creación de escuelas españolas, al sostenimiento de establecimientos de enseñanza en Argel y

en la zona francesa de Marruecos; se hicieron gestiones y estas gestiones dieron un resultado favorable por lo que se refiere a la zona francesa de Marruecos: se obtuvo la autorización para abrir escuelas españolas en Casablanca. (El Sr. Sánchez Prados: Pero no se han abierto, se lo aseguro a S. S.) Es posible: estoy dispuesto a informarme aunque, naturalmente, el problema de Marruecos no depende del Ministerio de Estado. Pero la autorización creo que fué concedida o, por lo menos, aquellas gestiones, en lo que a la zona francesa de Marruecos se refiere, llegaron a resultado satisfactorio. No así en lo que se refiere a Argelia; aquellas gestiones realizadas hace años dieron resultado negativo, a pesar de la tenacidad y de la energía—hay que reconocerlo—con que aquel Gobierno insistió en sus pretensiones.

No quiere esto decir, Sres. Diputados, que nosotros podamos dar este asunto por definitivamente cancelado ni que podamos desistir en nuestra demanda; todo lo contrario: el Gobierno conoce el problema y el Gobierno se preocupa por dar a ese problema una solución satisfactoria en armonía con la buena amistad que existe entre Francia y España, en armonía con los vínculos de afinidad y de simpatía que unen a los dos pueblos y a las dos Repúblicas. Y comprenderá el Sr. Cañizares, mi querido amigo, que en este momento, y desde este puesto, no pueda yo ser más explícito, que no exponga los numerosos argumentos, las múltiples razones—algunas las ha indicado el Sr. Cañizares, otras están en la mente de todos—, que abogan, que militan en favor de nuestra tesis. Público es el criterio liberal que en este punto sostiene España; a él aludía el Sr. Cañizares; notorio es que España, con un espíritu abierto, generoso, sin recelos nacionalistas, admite en su territorio escuelas de distintas naciones, de diversos pabellones, de diferentes idiomas, convencida de que la instrucción, venga de donde viniere, y dese en la lengua en que se dé, contribuye siempre a favor de todos, a mejorar a todos y a aumentar el patrimonio de la cultura universal. Me limito, pues, en respuesta a las manifestaciones que el Sr. Cañizares acaba de hacer, a reiterar el interés del Gobierno en este asunto y a decirle que muy especialmente, como es su deber, el Ministro de Estado se preocupa por aquellos compatriotas nuestros, trabajadores honrados que forman la numerosa colonia española en el territorio de Argel.

El Sr. CAÑIZARES: Pido la palabra.

El Sr. PRESIDENTE: La tiene S. S.

El Sr. CAÑIZARES: Dos palabras para reconocer la discreción en que tiene que estar colocado el Sr. Ministro de Estado.

Quiero indicarle sólo un dato, que no sería necesario, para demostrar que allí se siente un verdadero amor por España: todos los cónsules, todos los representantes del Gobierno español que allí se han mandado tenían demasadas dificultades para instalar el edificio del Consulado, y es tal el cariño que sienten por España aquellos compatriotas nues-

tros, que uno de éstos ha costeado el edificio del Consulado. Por otra parte, quiero añadir una vez más, que allí, por autoridades y por los franceses, se siente bastante antipatía hacia los españoles; como pude observar en todos los actos que allí celebré, sólo se reconoce, por una parte, a nuestra colonia obrera española, al cónsul representante del Gobierno en Orán; y de los demás que puedan tener alguna amistad por cuestiones de ideas, los españoles son los únicos que reconocen el valor de los españoles en el extranjero; y los mismos socialistas franceses, en los actos en que hablaban como yo, se encargaban de realzar la moralidad del español y las virtudes de la raza española en todos los sentidos.

Sé que para todo esto que he indicado se necesita, como es natural, la autorización del Gobierno francés; por eso precisamente he hecho el ruego; quedando muy esperanzado de que el señor Ministro de Estado hará las gestiones pertinentes cerca del Gobierno francés, sin olvidar que he rogado también al Sr. Ministro de Estado que se contribuya por parte del Gobierno, en lo que se pueda, para poder organizar aquella gran colonia en Mutualidades y Cooperativas y que se pueda instalar allí una Casa, que se podría denominar de España, donde los españoles encuentren todos los medios de cultura. Y con esto termino.

A BOCA JARRO

Tila para Dositoe

A Dositoe, se le ahoga la voz en la garganta, tal es la pesadumbre que le embarga, desde que los destinos de Elche son regidos por los socialistas.

Y todo por culpa de los labradores, que no atendieron sus desinteresados consejos. ¡Angellito! Y en verdad que tiene razón el San Isidro, porque ¿a qué viene meterse en política los campesinos y menos si es para votar a republicanos y socialistas? ¿No estaba él, en su madriguera de la Plaza de la República, para labrar vuestra felicidad? ¡Ingratones, que poco reconocidos sois! Pero ya, ya os pesará haber desoido sus consejos. Grano de anís son las plagas de Egipto, comparadas con lo que os espera.

A los que hacemos esta sección nos aplasta en un artículo publicado en «El Día». Aquí no decimos mas que embustes.

Lo del panadero de la calle de Mariana Pineda, ni pensarlo (*cuatre gotes clares*).

Lo del encargado Luis Castells, otro embuste, emplea este un trato con sus operarios que ni Rodolfo Valentino, y si no que lo digan las maquinistas.

Y ante estos fracasos, tenemos que reconocer que no damos una en el clavo.

Pardón Dositoe, te prometemos enmendarnos y sobre todo no ir al campo a hacer propaganda, ¡ah! y si alguien intenta decir que te apedrearán en la Algoda cuando ibas contando cuentos, haremos lo posible para que se quede con una piñada.

Leed EL SOCIALISTA

Grandiosa conferencia del Diputado Socialista Antonio Cañizares

Conforme se había anunciado por medio de una hoja profusamente repartida el viernes último, tuvo lugar a las nueve y media de su noche, la conferencia que sobre el sugestivo tema «La Unión General, el Partido Socialista y la República» tenía que explicar nuestro querido camarada el «célebre Cañizares» en el Teatro Llorente.

Antes de dar comienzo al acto se hallaban repletos todos los departamentos del Teatro, tanto los pisos bajos como los altos, destacándose las compañeras que en número muy crecido ocupaban totalmente el amplio escenario y gran parte de las butacas y plateas.

Puede decirse que ha sido uno de los actos que mayor concurrencia ha asistido, sin duda alguna por el temor de la amenaza lanzada desde una hojita que publicaron «Unos obreros» (inconcientes desde luego) los que no se atrevieron a chistar, pero sí algunos de ellos a salir del local cuando las puertas se cerraban. ¡Valientes!

El compañero Juan Pomares que preside pronuncia breves palabras de salutación reclamando de la concurrencia preste atención a las sabias enseñanzas del orador y que procure no impresionarse por nada que pudiera ocurrir. Las puertas del Teatro van a cerrarse, sigue diciendo: quien tenga por conveniente marcharse, puede hacerlo. Después de cerradas, no se abrirán hasta terminado el acto.

Al levantarse a hablar, el compañero Cañizares, es recibido con una atronadora ovación que se prolonga unos instantes, prueba inequívoca de que cuenta con la simpatía de todo el pueblo honrado, como tambien de los sindicalistas y comunistas que si no aplaudieron, por lo menos callaron, y el que calla otorga.

Comienza el Diputado socialista, Antonio Cañizares, recordando sus primeros pasos en el movimiento sindical y político de Elche, como también sus épocas de destierro por defender la causa de los trabajadores.

Señala la actuación de los socialistas, demostrando que estos siempre han cumplido con su deber, lo que no pueden decir los sindicalistas ni comunistas.

Compara la época pasada en que los gobernantes y la burguesía eran dueños absolutos de todo incluso de las conciencias.

Explica las aspiraciones que poseía la U. G. T. y el Partido Socialista que consideraban imprescindible hacer la Revolución de las conciencias, antes que la de las estacas. Exponemos nuestros puntos de vista y propagamos nuestras doctrinas en todos los momentos y ocasiones, lo que no comprendemos es que en nombre de un ideal, se asesine a los obreros en medio de las calles de Madrid.

Dice que es un bien que los trabajadores no estén conformes con esta República, porque es señal que aspiran a mas. Habla del concepto que tienen los comunistas del comunismo libertario, que es erróneo y totalmente equivocado. Al tratar de los que se dicen comunistas, hace constar que no cree en que todos los comunistas libertarios sean ladrones; pero si que todos los ladrones se han metido a comunistas.

Termina su brillante disertación aconsejando a los obreros a que trabajen por nuestros ideales, consolidando la República existente para preparar el camino a la República nueva, a la República socialista.

Una prolongada ovación premió la labor del conferenciante el que recibió innumerables muestras de afecto, demostración palpable de que Elche considera a Cañizares como un hijo que en todo momento se sacrifica por el ideal que sustenta y por el pueblo que corresponde en la medida de sus fuerzas, con su cariño, adhesión y simpatía.

Todas las amenazas que se habían lanzado por los apagalucos, quedaron en nada. Las compañeras no cayeron desvanecidas, los niños no lloraron, la Cruz Roja no intervino. No se movilizó la Guardia Civil ni la guarnición de Alicante. No intervino el Capitán General ni el Ministro de la Guerra.

El Maestro Unamuno en Elche

Ayer estuvo en Elche durante unas horas, el sabio rector de la Universidad salmantina D. Miguel de Unamuno.

Visitó el huerto de D. Juan Orts, contemplando la Palmera, y el Museo de D. Pedro Ibarra, en el que admiró las hermosas colecciones de el interés y la paciencia de D. Pedro ha logrado reunir.

Que su estancia en nuestra población le haya sido grata.

CÍRCULO OBRERO ILICITANO
CONSULTA DENTAL
- - - -
D. Mariano Hernández
MÉDICO-DENTISTA

Para nuestros asociados gratuita los domingos de 11 a 1
Extracciones sin dolor 2 ptas.
En los demás trabajos del 15 al 30 por 100 de descuento.
Juan de Mata Coquillat, 11
ELCHE

Obreros: Leed y propagad
EL SOCIALISTA

Campesinas

Sindicato del Ramo de la Agricultura

Con muchísima concurrencia celebró el pasado domingo 10 el Sindicato su anunciada Junta General Ordinaria correspondiente al mes de abril en curso.

Después de tratados todos los asuntos de trámite tales como gestiones del Comité, movimiento de afiliados y demás, fueron aprobados los siguientes precios en la mano de obra para los trabajos agrícolas de verano y solamente para el del año actual.

Cavar hortaliza, 8'00; Segar mies y alfalfa, 8'00; Cortar para hortaliza, 7'00; Segar cereales, 8'00; Trillar, 8'00; Entrecavar granados, 6'50; Cavar hondo, 8'00; Demás trabajos particulares, 6'00.

Como quiera que aún no tenemos constituido el Jurado mixto del trabajo rural en esta provincia, es necesario que para poder mantener en firme estos jornales, los obreros agrícolas se atengan a ellos y nunca se ofrezcan a mas bajo precio puesto que con ello desbaratarían la labor del Sindicato, cobrarían menos y quedarían en un plano inferior de moralidad societaria ante aquellos que cumplen como buenos afiliados.

Este Sindicato confía en que todos los trabajadores de la tierra cumplirán con su deber y no caerán en los posibles engaños que pudieran tenderles algunos interesados en ello.

Respecto a la jornada de trabajo también este Sindicato recomendando, primero buenamente a sus afiliados y a todos en general se atiendan a la legal de 8 horas y no trabajen como siempre lo han hecho de sol a sol. Esto es facilísimo de conseguir puesto que las leyes nos amparan, por lo tanto vería con disgusto este Sindicato el tener que llamarle la atención a cualquier compañero, o verse en la necesidad de presentar las correspondientes denuncias ante el Consejo Local de Trabajo, interin no se constituya el Jurado del ramo en esta provincia.

Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra

La «Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra», ha tenido conocimiento de una circular dirigida a los Alcaldes y Secretarios de todos los Ayuntamientos de España, por la que se convoca a una llamada Asamblea Nacional de Labradores, Arrendatarios, Colonos, Aparceros, Medianeros, Ganaderos y Pequeños Proprietarios de España, que tendrá lugar en Madrid en los días del 12 al 16 del actual reunión preliminar, se dice, del «Primer Congreso Nacional de Agricultura».

Desconocemos quién o quienes organizan ésta asamblea, y por lo tanto si se trata de individuos u organismos; pero en ambos casos, ponemos en conocimiento de todas las Sociedades que pertenezcan a nuestra FEDERACION que somos ajenos por completo a ésta convocatoria y por lo tanto deben de abstenerse de asistir a ésta asam-

blea, y a todas las que convoquen que no lo sean por la «Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra».

El Secretario,
LUCIO MARTÍNEZ GIL

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

Crónica del momento político

Sindicalismo

Ya no es el régimen republicano, su consolidación, lo que obsesiona a las masas de la C. N. T. La República se encuentra suficientemente firme en el suelo español. Aquellos propósitos sostenidos en un principio y reflejados en los innumerables movimientos, de distinto carácter y todos en igual fin, se estrecharon contra lo imposible.

Ahora es el Partido Socialista y sobre todo la minoría parlamentaria porque un día votó su confianza al Gobierno actual, confianza imprescindible no solo del grupo socialista, sino también del resto de la Cámara, sin la cual, que robustecía doblemente la moral del Gabinete, no se podía haber castigado, como lo hizo, un atentado a la República, cometido por el conjunto de organismos extremistas. Y el Gobierno sin infringir la ley, es decir, dentro de la legalidad castigó inexorablemente una sublevación que puso en inminente peligro, no la paz y tranquilidad del régimen implantado, pero sí la vida de un núcleo de seres, por los cuales tiene la obligación sagrada de velar el poder constituido.

Y a raíz de una pena impuesta por la autoridad inmaculada de la República, más que pena un correccional para lo sucesivo, los que comulgan en la ideología de la C. N. T. han iniciado una campaña difamatoria, argumentada en calumnias, persiguiendo con la misma el descrédito ante las masas proletarias del partido Socialista. Es vana la energía puesta al servicio de mezquinos actos que denigran a los ejecutantes y son inservibles los esfuerzos extraordinarios empleados en desdorar a hombres de austera moralidad porque la verdad ella misma con su grandeza inigualable se abre camino, aún apesar de los obstáculos que se interpongan alumbrando su claridad las negruras con que gentes inconscientes han ensombrecido el ambiente español.

El enardecimiento de pobres espíritus ha alcanzado el límite del cual no puede rebasar. Apelar a la acción directa poniéndola en práctica y en casos recientes se ha demostrado es inadmisibile y el modo de finalizar, cuando menos ese im-

propio salvajismo, dependerá de que los ciudadanos conscientes se pongan en el lugar requerido por cada caso.

V. S.

E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta, Nariz y Oídos

Consulta los sábados.

de 9 a 12, en la Clínica del doctor Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (junto a Correos) —

Clínica en Alicante:

Méndez Núñez, 36, primero.

Actos Civiles

Con el nombre de Paulowa ha sido inscrita en el Registro Civil una hermosa niña de nuestros queridos compañeros Teresa Quiles y José Vázquez.

Reciban tan dichosos padres nuestro mas efusivo parabien.

* * *

Nuestros apreciables camaradas Cayetano Maciá y Teresa Mora han visto aumentar su hogar con una robusta niña, que ha sido inscrita en el Registro Civil con el nombre de Victoria.

Les enviamos nuestra mas cordial felicitación.

* * *

Ha sido inscrito en el Registro Civil, con el nombre de Carlos, un hermoso niño, hijo de nuestros compañeros, Juana Boix Mateu y Tomás Ripoll Jaen.

Tanto a los padres como al recién nacido la mas completa felicidad.

Los jesuitas que redactan «La Tierra» y «Solidaridad Obrera», empujando al crimen con sus propagandas calumniosas, se figuran quizá que con nuestra paciencia les vamos a dejar que impunemente puedan continuar sus campañas presidiables. Pero se equivocan, y desde ahora les tenemos cogidos por el cuello como responsables del asesinato de Manuel Jáimez.

Miguel Salvetti Pardo

MÉDICO

Especialista en enfermedades del

Corazón y Pulmones

Ex-alumno del Hospital

Provincial de Madrid y

del Hospital Militar de

Madrid-Carabanchel.

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 9

ABADIA, 7

ELCHE

Grandiosa función benéfica

El próximo miércoles 20 del que cursa se celebrará en el Teatro Llorente, a beneficio de la Agrupación Socialista, una grandiosa función en la que la Artística Socialista pondrá en escena LA TOSCA.

Para encargos de localidades dirigirse a los compañeros Diego Sempere y Ramón Sánchez.

Clínica Homeopática

Dr. José Riquelme

MÉDICO Y ABOGADO

Consulta 3 pesetas

Los Sábados de 8 y 1/2 a 12 y 1/2

Hotel La Confianza

Peluqueros: Por cesar en el oficio, se vende barbería en punto céntrico y muy acreditado.

Informarán en el Bar da Enrique Pastor, calle Sagasta y Golorieta.

Dr. ROGELIO FENOLL FLUXA

MÉDICO-DENTISTA

Aparatos protésicos en oro y caucho, dentaduras completas muy económicas y absolutamente garantizadas.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta especial económica para obreros los

Jueves y Domingos de 9 a 1.

PLAZA DE LA REPUBLICA, 11-ELCHE

María-Jesús Benitez

DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza Menéndez Pelayo, 8, Barbería de Rodeñas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

¡SEA V. ELEGANTE!

Lo conseguirá llevando los sombreros de mejor calidad, marcas

PALAREA Y BUESO

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

PARA COMPRAR BARATO, EN ESTA CASA

JAVALOYES

SASTRE

Se traslada a la calle

Sagasta (frente a la Glorieta)

Hojalatería y Calderería

Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, 27

ELCHE

Casa de Huéspedes

LA OBRERA

Se admiten huéspedes a pensión completa a precios módicos

Calle de Ramón y Cajal, 35

ELCHE

Se vende

Una casita con 6 tahullas de tierra, plantadas de almendros situadas en Llano de San José.

Dará razón: Manuel Pastor Maciá, Travesía Nicolás Salmerón, n.º 30.—Elche

Se vende o alquila

Amplio local apropiado para fábrica con dos patios, dos pozos y dos dependencias para oficinas, en la calle de Nicolás Salmerón n.º 50.

Razón: Avenida de Galán y García Hernández, 51.

BLASCO

SASTRE

Castelar núm. 10, 1.º

Encargue sus trabajos comerciales en la Imprenta Moderna

Alcohol desnaturalizado marca "SOL" A 1'60 EL LITRO de la Unión Alcohólica Española

Se vende en el Establecimiento Ortopédico del Practicante Francisco Quesada, Calle de Canalejas núm. 1 - ELCHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

En el Primer Aniversario de la República

Con gran brillantez se celebran todos los festejos anunciados

En conmemoración del primer aniversario de la República, el pueblo de Elche, representado por su digno Ayuntamiento organizó unos festejos que si bien por su sencillez no tenían visos de grandiosidad, por su contenido netamente artísticos, netamente ilicitanos, eran los únicos que con mas amor y con mas cariño acababa y ejecutaba el pueblo de Elche, ya que todos ellos estaban sujetos a la labor artística que pudieran realizar las entidades ilicitanas de esta naturaleza, entidades, en las que sus actores y cantores son obreros, hijos del pueblo, y por lo tanto sus actos respondían como siempre a la gran cantidad de societarismo en todas sus manifestaciones que siempre ha demostrado tener el elemento obrero de esta Ciudad.

Principian los festejos el día 13 con el brillante pasacalles por la Banda Municipal de Música y alumbrado extraordinario en algunas calles y paseos. Alumbrado sencillo sin derroche de ninguna clase, como se deben hacer las cosas, y termina el día con un estuendo concierto dado por nuestra Banda en la Glorieta.

El día 14, fecha histórica en el mundo hispano, bajo sus banderas, se congregan obreros y campesinos; también asiste clase media, esa clase que hasta hace poco apoyaba a la burguesía, por el solo hecho de que ellos también llevaban chaqueta, pero sin acordarse de las privaciones y sufrimientos que pasaban en sus modestos hogares, nunca comparables con los de los obreros, puesto que los de estos aún con más privaciones, rebotan la alegría por todas partes, lo que no pueden tener nunca los hogares de la clase media, sino destierran esos prejuicios caducos que aún les tienen ocupada la mollera.

¡Campesinos! ¡Obreros! ¡Clase media! Todos unidos como debe ser, formados en grandiosa manifestación, parieron de la Plaza de la República a honrar la memoria de los héroes que no han podido saborear el triunfo de sus anhelos por el gesto despotista y criminal de un monarca indigno de que se le dé asilo en ninguna nación que se precie de liberal y democrática.

Cortos discursos ante el obelisco que el pueblo les ofrenda; unos cantos de los artistas socialistas y queda separado del monumento la bandera tricolor que tapaba sus nombres y que debía cubrir sus cuerpos.

Seguidamente, el pueblo, continuando la manifestación, fué a apreciar los esfuerzos realizados por el municipio en las magníficas instalaciones de la Casa de Socorro, Laboratorio Municipal y Sub-instituto de Higiene. Los entrega al pueblo nuestro alcaide compañero Rodríguez en un corto discurso y seguidamente D. Emilio Ferragut, Inspector Provincial

de Sanidad, doctamente, pero con sencillez para que todo el mundo lo comprenda, explica lo que en bien del pueblo pueden realizar estos centros sanitarios, explica también lo que la República significa y seguramente a no apretar el sol de una manera tan fuerte, hubiéramos podido oír unas magníficas lecciones propias de quien las decía, de un espíritu selecto, quedando desde aquel momento inaugurado los servicios mencionados.

Por la tarde, en la Plaza de Toros, el número más hermoso de los festejos, por su carácter ilicitano dado por los Orfeones en sus interpretaciones.

Primeramente van desfilando y ejecutando limpiamente sus obras cada entidad artística, cosechando muchísimos aplausos de la inmensa concurrencia que asistía al acto, y luego el apoteosis de confraternidad, el sueño dorado de los que sentimos el engrandecimiento de nuestro pueblo; ¡los cuatro orfeones juntos!, como hermanos; como si se tratara de uno solo, ejecutaron maravillosamente, el himno Regional, el himno Nacional y la Marsellesa; el público aplaudió frenéticamente a los artistas y podemos tener la seguridad de que los aplausos, mas que a las obras por su fiel interpretación, fueron dedicados al conjunto armonioso, y no armonioso por lo que respecta a música o canto, sino armonioso en el sentir de la palabra apreciada humanamente en aquellos casos que se destierran antipatías y rencillas mas o menos viejas.

No nos cansaremos de decirlo, el acto de la Plaza de Toros fué un verdadero concierto de orfeones, cerrado con broche de oro con el abrazo de los cuatro orfeones de nuestra ciudad.

Nuestra Banda, de 7 a 9 nos deleitó con un bello concierto en la Glorieta y a las 10, tuvo efecto la Grandiosa Velada cinematográfica y artística en la que completamente como todos los actos, el público abarrotaba el local. Después de la película, varios elementos de distintas sociedades ejecutaron bellas romanzas de su selecto repertorio, resultando maravillosas interpretaciones ejecutadas por obreros de deficientes estudios y que demuestra bien claramente el espíritu altamente educador de nuestro pueblo.

A todos los que en estas fiestas han actuado, y a sus organizadores, EL OBRERO envía su mas entusiasta felicitación.

"LA CAMELIA"

Academia de Corte y Confección
Sistema SOLERA
Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Gaitana Sánchez
Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

PAYASO

*Payaso, mientras la gente
ríe tu gracia
elocuenta,
tu hijo, diente con diente,
por desgracia,
el frío siente.
Su recuerdo en tí se amarga
y la hora
te es más larga;
la impaciencia te devora
y aletarga,
po'que llora,
porque sabes que en su afán,
muy hambriento,
pidé pan, ¡pan!
que tú le llevas contento,
cual talismán
del sustento.
Y en medio de tu tristeza,
con tormento
de pobreza,
has de mostrarte contento,
con presteza
para el cuento.
Y, así es la vida, payaso,
fatigosa.
Si el ocaso
te brinda alguna otra cosa,
no hagas caso,
que es dudosa.*

MIMARIZ

Agrupación Socialista

CONVOCATORIA

Esta tarde a las cinco y en el salón grande de Círculo Obrero, celebrará Asamblea General Ordinaria esta Agrupación, para seguir discutiendo el orden del día de la asamblea anterior.

Se ruega la asistencia.

EL COMITÉ

Unas cuartillas

Trabajo leído en la charla que el martes 12 celebró la Juventud Socialista.

Compañeras y compañeros: Desde hace algún tiempo las afiliadas al Grupo Femenino Socialista venimos actuando activamente en las Charlas que paulatinamente viene organizando la Juventud Socialista.

Al ser invitada esta que muy modestamente tiene el atrevimiento de dirijiros la palabra, mi primer pensamiento fué el de negarme a ello; motivos para tomar esa determinación a todas nos sobran, y es la incapacidad que tenemos para hablar en público.

Recapitulado largamente la determinación que pensé tomar, he sacado la consecuencia de que al igual que las compañeras que en otras charlas han actuado, me tocaba actuar a mí, con más o menos éxito, pero siempre fija la idea en aportar nuestro grano de arena a la obra de emancipación y enal-

tecimiento de nuestros santos y humanos ideales.

Como todas no tenemos la serenidad suficiente para hablar, de ahí que tenga la ineludible necesidad de dirigirme a vosotras por medio de estas cuartillas, esperando perdonareis las torpezas y reconocereis el sacrificio que supone el levantarse a hablar o leer a una concurrencia que seguramente todos están a mayor altura en cuanto a conocimientos que la que en estos momentos está ante vosotros recogiendo vuestras miradas interrogantes.

¡Mujeres! A vosotras me dirijo, no solamente porque sea mujer, sino porque hace muchísima falta una activa propaganda en el elemento obrero femenino, con la cual se pueda emancipar a nuestras compañeras y quizá a alguna de nosotras de algunos prejuicios que aún podamos tener y que seguramente existen en gran cantidad en aquellas obreras que aún no se han decidido a formar en las filas de este novel Grupo Femenino Socialista.

Es de una gran importancia para la mujer, el conocer todos los problemas políticos y sociales que se puedan plantear en el país; es también necesario que la mujer en beneficio de la humanidad, haga un buen uso de las facultades que estas Cortes le han concedido para que por medio de sus votos y propagandas, hacer que triunfen aquellos candidatos que representan a un partido que declara la guerra al margen de la ley. Por que hay que tener presente, que si en España como en los demás países que el elemento femenino tiene voto, quisiera o supiera aprovecharlo o sea emitirlo en la forma debida en beneficio de la humanidad, puesto que las mujeres siempre somos las que mas sufrimos por ella, es segurísimo que en el mundo entero no se producirían nuevas catástrofes guerreras, es seguro que en los pueblos mandarían aquellos que más garantías y mejores tratos darían al pueblo, puesto que el pueblo es hijo de mujeres y de aquí al volverse la sociedad tan humana, no cabe duda que tendría que ser a la fuerza socialista, ya que el socialismo no significa nada más que un ideal altamente humano y por lo tanto reductor de todas las ignominias y crueldades de la actual sociedad.

Así es, ¡mujeres que me escucháis!, debéis de poner el máximo interés, en conocer todos los problemas y dar la sensación cuando el momento se presente, de que sabemos apreciar el papel importante a desempeñar por nosotras y lo que representamos y podemos hacer por el bienestar del que produce, único que tiene derecho a todo y no posee absolutamente nada.

El día que las mujeres españolas, y esto aún ha de tardar algún tiempo, se porten de la forma descrita anteriormente, daremos el ejemplo más grande a las demás naciones, y al mismo tiempo la Historia de España, la verdadera Historia de España, no la que se compone de batallas y conquistas, registrará en sus páginas un gesto

mas de la mujer líbera, pero será un gesto muy distinto a los dados por nuestras antepasadas.

Agustina de Aragón, se rebeló por no estar bajo la dominación francesa, pero no protestaba de la humillación española.

Hoy las mujeres españolas, no se deben alzar contra una dominación para someterse a otra, sino levantarse contra todas las que pueden existir y esto nada más se puede hacer ingresando en el Partido Socialista único que lleva en su programa bien definida la liberación de todas las tiranías, llámenlas republicanas, monárquicas o como quieran.

Además, si el león español ha sabido varias veces cumplir con su deber, las leonas o sea las mujeres de España, también deben de saberlo hacer, y no de la forma que decía María Cristina en su célebre hoja catequista, sino desechando todo intervencionismo de la iglesia en nuestras familias, en nuestras costumbres, apartando de las conciencias de nuestras compañeras que aún no figuran en el seno del Grupo Femenino, esos prejuicios religiosos, que aún les impulsan a asistir aunque sea de espectadores a actos religiosos y que inconscientemente le dan fuerza a una institución que si bien en la Constitución Española se le quitan derechos, ella no se resigna a perderlos y hace todos los esfuerzos y hasta conspiraciones cacíquiles para que en muchísimos pueblecitos reinen aún los párrocos sobre la voluntad del pueblo, único soberano que debemos consentir en España.

Si todo esto hacemos, daremos una prueba de nuestra capacidad, y para empezar a demostrarlo, precisa hagamos propaganda, mucha propaganda en unión de los jóvenes de la Juventud y veteranos de la Agrupación.

Y nada más, perdonad la molestia que mediante la lectura de estas cuartillas haya podido causaros, pero pensad que solo es hija del entusiasmo y la fé que tengo en el engrandecimiento del Partido Socialista Obrero Español, único que realizará la gran labor de rejuvenecer a España.

CLARA RODRIGUEZ

Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza

ANUNCIO

El Cursillo de divulgación científico-artística tendrá lugar los lunes, miércoles y viernes de 7 a 8 de la tarde, siendo su inauguración el próximo lunes 18 del corriente.

Se seguirán admitiendo solicitudes hasta completar el cupo de 60, capacidad del local.

Elche 12 Abril 1932. - El Director, JOSÉ MARTINEZ. El Secretario, ANDRÉS TARÍ.

Obreros: Leed y propagad

EL SOCIALISTA